

EDITORIAL

FINAL DE LA RED CRESCENDO

En 1995, del encuentro de dos personas interesadas por el bienestar de las personas mayores dio origen a un proyecto de red para promover un envejecimiento humano y cristiano. Cinco años de gestación permitieron definir el proyecto de "Formar un grupo de trabajo y proponerlo ampliamente a las Organizaciones Católicas Internacionales y a otras organizaciones de la Iglesia concernidas por las personas mayores". Después siguieron 22 años de trabajo rico y muy diversificado.

En este boletín encontrarás las principales reflexiones y temas de todos estos años de trabajo y las acciones que hemos emprendido:

Toma de posición en momentos cruciales, en particular en las Asambleas Generales de las Naciones Unidas sobre el envejecimiento.

Defensa de la vida y oposición a la eutanasia.

Encuentros internacionales de familias con sus Congresos de abuelos y mayores.

Estudios específicos sobre personas mayores dependientes.

Ha sido un trabajo intenso y muy rico, estando pendientes de las cuestiones que han ido surgiendo a lo largo del tiempo en la vida internacional. Crescendo ha estado siempre atento a los textos y palabras del Papa y de la Santa Sede. También ha estado atento a los trabajos del Consejo de Derechos Humanos sobre el Envejecimiento, en Ginebra.

Con el paso de los años, el entusiasmo y el compromiso iniciales han decaído en ocasiones. Las organizaciones han abandonado Crescendo a lo largo de los años. Los representantes han envejecido. No hay nadie que tome el relevo. Así que, a su pesar, la Junta General acaba de votar la disolución de la Red.

Pero es importante buscar otras formas más eficaces de servir a las personas mayores. La llamada está dirigida a todos, individuos y grupos por igual: a trabajar en una nueva red que encarne los valores del envejecimiento cristiano, los del Evangelio.

Queremos dar las gracias a Alberto Marxuach por su impulso inicial, y a todos aquellos que han contribuido a la vida y al trabajo de Crescendo en los últimos 22 años.

El Comité Director

ARTICLE

**La Red Mundial Crescendo:
22 años de actividad**

Origen

La Red Mundial Crescendo, fundada en París el 9 de julio de 2011, es el resultado de la evolución del Grupo de Trabajo "Tercera Edad" de la Conferencia de Organizaciones Internacionales Católicas (OIC) y de su acercamiento a la Superiora de las Hermanitas de los Pobres. Su finalidad es estimular los vínculos creativos e interactivos entre las organizaciones de disciplinas diversas interesadas en la promoción de un envejecimiento humano y cristiano.

He aquí lo que escribió Alberto Marxuach, uno de sus fundadores, en el primer boletín (noviembre de 2003): "Estos son los primeros pasos. Poco a poco se irán consolidando gracias a la colaboración por una parte de aquellos que se sienten concernidos por la suerte de las personas mayores jubiladas y por otra parte por aquellos que tienen conciencia del gran desafío social que plantea el rápido envejecimiento de la población mundial.



Alberto Marxuach

Tanto la problemática humana como la socio-económica son extremadamente complejas y requieren un

acercamiento pluridisciplinar... Las organizaciones miembros de Crescendo tienen disciplinas diversas, pero todas ellas están inspiradas por la visión cristiana del hombre y de su destino.

La expresión "Crescendo" está tomada de la exhortación CHRISTIFIDELES LAICI, n° 48: "Según el designio divino, cada uno de los seres humanos es una vida en crecimiento, desde la primera chispa de la existencia hasta el último respiro". Este crecimiento es el sentido de su ciclo vital, que tiene su origen y su fin en Dios.

El presente boletín está destinado en primer lugar a los representantes de las OIC miembros de Crescendo, para que lo difundan lo más ampliamente posible en su asociación. Es enviado a los órganos directivos de la Conferencia de las OIC, para que lo difundan a las otras OIC. Finalmente es enviado a una serie de instancias de la Iglesia y a otras ONG cuya finalidad es similar a la de Crescendo.

Objetivos: Crescendo actúa a nivel internacional, nacional y local para:

- Difundir una imagen positiva del envejecimiento, inspirada en la visión bíblica de la persona y de la vida,
- Promover y defender la dignidad de la persona en todas las etapas de la vida, sin reducirla a criterios de rentabilidad o de utilidad.
- Favorecer la participación activa de los jubilados y de los mayores en la vida de la sociedad y de la Iglesia.
- Promover la solidaridad familiar e intergeneracional.
- Hacer que se reconozca la importancia creciente de los valores espirituales en esta etapa de la vida.
- Hacer conocer y llevar a la práctica las orientaciones de la Iglesia y de las Naciones Unidas relativas a la dignidad, a los derechos y deberes, y a la misión de las personas mayores.
- Elaborar entre todas las OIC, miembros de la Red, una estrategia común en sus resoluciones con la ONU sobre el Envejecimiento (Madrid, abril 2002).
- Actuar de esa forma, por, para y con las personas mayores, haciendo que surja una sociedad más humana para todas las edades.

Composición de Crescendo en 2002: AMI (militares, SIGNIS (comunicación), CI (Cáritas Internationalis), CICIAMS (enfermeras), HDLP (Hermanitas de los Pobres), Hijas de la Sabiduría, FIAMC (médicos), FIUC (universidades), FIAC (Acción Católica), FIPC (farmacéuticos), MIAMSI (acción católica de los Medios Independientes), UMOFC (mujeres) y VAI (jubilados).

Principales realizaciones

En 2002, con ocasión de la **segunda Asamblea General de la ONU sobre el Envejecimiento,** Crescendo ha analizado el documento preparatorio de esta AG y se ha posicionado en un mensaje a la ONU. Los representantes de las organizaciones miembros de Crescendo han participado en las manifestaciones del Fórum de las ONG. Se organizó una campaña de comunicación y se instaló un stand.

Enero 2004: Apelación contra la eutanasia: Crescendo ha preparado una nota relativa a los debates del Consejo de Europa sobre la eutanasia y la ha enviado a las OIC concernidas (más de 100 personas), para que puedan informar a sus representantes y ejercer presión.

Quiso señalar las posturas contrarias a la eutanasia adoptadas por la Asociación Mundial de Médicos Católicos (AMM), la Federación Europea de Médicos Católicos (FEAMC) y la Federación Internacional de Farmacéuticos Católicos (FIPC).

La víspera de la votación en el pleno, la propuesta a favor de la eutanasia fue aplazada indefinidamente... Es la primera vez que se rechaza el informe.



Alain Lejeune (FIPC), François Blin (FIAMC)

Enero 2024: Crescendo participa en el 10º aniversario del Año Internacional de la Familia:

Invitó a la representante de AIC ante la UNESCO y el ECOSOC y coordinadora del Grupo Familia de la Conferencia de las OIC, con la intención de establecer un vínculo permanente entre este grupo y Crescendo.

Dentro de los ámbitos de competencia de la UNESCO, el grupo OIC/Familia se fijó como objetivo promover la familia, unidad básica de la sociedad, y los valores que encarna. El grupo difundió un cuestionario. Se recibieron ciento cincuenta respuestas colectivas de cincuenta y cuatro países de los cinco continentes, que representaban una gran variedad de experiencias y culturas. Un folleto titulado "La familia, una buena noticia para el tercer milenio" resume las respuestas.



François Blin (FIAMC), Simone Gebbs (MIAMSI), Sœur Annick (Filles de la Sagesse), Françoise Gaudemar (AIC), Sœur Anne (Petites Sœurs des Pauvres), Fernand Vincent (administrateur)



Bernadette Cantenot (VMI), ??, Sœur Anne (Petites Sœurs des Pauvres), Sœur Annick (Filles de la Sagesse), Daniel Van Espen (SIGNIS), Françoise Gaudemar (AIC), Alberto Marxuach (VMI), François Blin (FIAMC)

Octubre 2004: boletín dedicado a la solidaridad entre generaciones

Abril 2005: boletín sobre los cuidados paliativos : En noviembre de 2004, el Pontificio Consejo para la Pastoral de la Salud organizó en Roma un congreso sobre cuidados paliativos. Sor Anne Marie de la Croix que asistió, resumió los principales puntos de las conferencias en un artículo titulado "Al margen de un Congreso Internacional sobre Cuidados Paliativos".

Octubre 2005: SEMINARIO INTERNACIONAL DE GINEBRA: "Por un envejecimiento plenamente humano y cristiano"

En colaboración con el Centro Católico Internacional de Ginebra (CCIG): Fue un encuentro de delegados de OIC y congregaciones con expertos de diversas disciplinas y contribuciones ecuménicas. A la luz de sus exposiciones y con su colaboración, se invitó a los participantes a evaluar el proyecto Crescendo y a proponer orientaciones y ámbitos de acción prioritarios. El objetivo era clarificar la identidad de la red, renovar el compromiso de sus miembros y atraer a otros nuevos.

Inmediatamente después del Seminario Internacional de Ginebra, Crescendo organiza, en colaboración con la Comisión de Mayores de la Archidiócesis de Valencia (España), un simposio nacional para preparar la participación de los abuelos en el V Encuentro Mundial de las Familias, que se celebrará en Valencia en julio de 2006.

En el marco del **V Encuentro de Familias** celebrado en Valencia en julio de 2006, se celebró un **Congreso de Abuelos y Mayores**. El proyecto de

este Congreso y el proceso de preparación del mismo son el fruto de dos años de trabajo del equipo de Crescendo España, basado en las directrices de la Red Mundial Crescendo, concretadas en el seminario de Ginebra de octubre de 2005.

Conclusiones del Congreso: "Nosotros, los abuelos y los mayores, somos conscientes de que nuestra misión en la familia y en otros ambientes no ha terminado. Nunca podemos renunciar a defender los valores que dan sentido a la vida y nos ayudan a crecer hacia lo que debemos ser: imagen de Dios.

Frente a las amenazas del clima reinante, los mayores podemos dar testimonio de que Dios nunca nos abandona y, en fidelidad a Él, debemos ayudar en el momento presente en la búsqueda del sentido de la vida a la luz de un mañana que ya empieza a vislumbrarse: en medio de la oscuridad, destellos de luz nos señalan a Cristo, que es siempre el mismo, ayer, hoy y siempre".

Diciembre 2007: 1er Forum de las OING de inspiración católica, en Roma. Su objetivo: promover un espíritu de comunión y cooperación entre estas organizaciones y así como con la Santa Sede. La razón de ser de Crescendo es precisamente animar a las OING de diferentes carismas y disciplinas a reunirse y trabajar juntas en temas concretos, en todas sus dimensiones. Crescendo está presente.

2008: Crescendo estaba presente en estos tres acontecimientos

- El congreso internacional organizado por el **Pontificio Consejo para la Pastoral de los Servicios Sanitarios** sobre el tema: "La pastoral en el cuidado de los ancianos".
- El congreso organizado por la **Academia Pontificia para la Vida**
- La Asamblea Plenaria del **Pontificio Consejo para la Familia**, sobre el tema: "La familia como transmisora de valores humanos y cristianos".

Finales de 2009: Distribución de una colección de textos sobre: "Personas Mayores, especialmente Mujeres Mayores y Solas". Textos que analizan su situación en Francia, Italia, Holanda, Madagascar, Camerún, Nigeria, India, Líbano, Vietnam, México y Perú.

Composición de Crescendo en 2010: AIC, CI, CICIAMS, FIAMC, Filles de la Sagesse, Fondacio, MIAMSI, PSDP, SIGNIS, VAI

De 2010 a 2016, el Padre Joseph Joblin, Jesuite, ha enriquecido las aportaciones de Crescendo con contribuciones muy significativas.



Padre Joblin, Asistente Eclesiástico (SJ) (1920-2018)

Desde 2011, Crescendo ha estado muy pendiente de la labor del Comité de ONG sobre el Envejecimiento en Ginebra, en particular la de la experta independiente.

En octubre de 2013 se envió un cuestionario a lo/as presidentes de lo/as asociaciones miembros de Crescendo sobre el futuro de la Red. Resultó que: Crescendo debe continuar e informar a los miembros sobre temas relacionados con el envejecimiento. AIC espera que Crescendo proporcione información sobre cómo abordar la cuestión espiritual con las personas mayores. VAI desea que Crescendo lleve su preocupación por las personas mayores a las instancias internacionales de la sociedad y de la Iglesia.



Hélène Durand Ballivet, presidenta desde 2010

2014-2015: Impulso en la comunicación: renovación de la página web y del boletín informativo:

La **página web** entró en funcionamiento durante el verano de 2014. Su objetivo: ser una correa de transmisión de las comunicaciones entre los miembros de la red y el mundo exterior. El **boletín**: nuevo diseño, nueva periodicidad (3 veces al año), nuevos contenidos, voluntad de ampliar su audiencia. Se ha creado un comité de redacción. El boletín se publica simultáneamente en francés, inglés y español. Cada número se centra en un tema, objeto del artículo principal. Un editorial, informaciones de las organizaciones miembros, de instituciones internacionales (principalmente el Comité de ONG de Ginebra sobre el Envejecimiento) y de la Iglesia (Santa Sede) completan el Boletín.

Del 22 al 24 de enero de 2015, el Pontificio Consejo para la Familia organizó un **Congreso Internacional de Movimientos, Grupos y Asociaciones Familia y Vida** para contribuir al debate de cara al próximo Sínodo de los Obispos sobre la Familia de octubre de 2015. Participaron Vida Ascendente Internacional y Crescendo.

Septiembre de 2015, VIII Encuentro Mundial de las Familias en Filadelfia, Crescendo estuvo representada por las Hermanitas de los Pobres.

2017: Hemos llegado a un momento crucial en la historia de Crescendo. Tenemos una cierta **apertura al mundo**: ONU, Consejo de Europa, OMS..... Pero nos sentimos un poco desfasados con respecto al mundo. Estamos al margen en lo que se refiere a la sociedad civil.

La Plataforma AGE tiene algunas ideas relevantes, pero no son espirituales. Necesitamos encontrar puentes.

La espiritualidad es parte integrante de nuestras vidas. Somos testigos de lo que llevamos por el testimonio de nuestras vidas. Pero no somos lo suficientemente activos, no nos implicamos lo suficiente. **No sintetizamos.**

IX Jornada Mundial de la Familia del 21 al 26 de agosto de 2018 en Dublín sobre el tema "El Evangelio de la familia, alegría para el mundo." Estamos representados por las Hermanitas de Irlanda.

Noviembre 2018: Interrogantes sobre el papel de Crescendo y su utilidad. Conclusiones:

Más flexibilidad, nos hemos quedado demasiado dentro de nuestros límites, no hemos atraído ni invitado lo suficiente a los demás.

¿Hemos hecho lo suficiente para mostrar nuestra diversidad de enfoques dentro de la propia red? Hay que desarrollar sinergias entre socios con enfoques diferentes...

¿No habría que encontrar otra manera de abordar este tema, en particular con otros organismos cristianos (y no sólo católicos)?

Contactar con otros interlocutores cristianos (por ejemplo, las Diaconisas de Reuilly, pero también las Hijas de la Caridad, etc.) invitándoles a una jornada, unos meses antes de la Asamblea General.

"¿Para proponerles qué?" Más bien para escucharlos, saber lo que piensan, lo que quieren, lo que esperan...

2019: Considerando la reflexión: la idea de invitar a una **jornada de "refundación"** de Crescendo. ¿A quién invitar? Organizaciones internacionales de inspiración católica que trabajan por, para y con las personas mayores. Debate sobre las organizaciones protestantes e incluso no confesionales (humanistas). Se mencionaron los nombres de muchas organizaciones.

Es importante **ponerse en contacto con el Vaticano**: en particular con el Dr. Vittorio Scelzo, responsable de la oficina "jóvenes y ancianos" del Dicasterio para los Laicos, la Familia y Vida.

Enero de 2020: La riqueza de los años Congreso Internacional de Pastoral de la Tercera Edad

Crescendo está bien representada. He aquí las conclusiones del Congreso:

- "Considerar al gran Pueblo de Dios de las personas mayores como parte del pueblo de Dios; tienen necesidades especiales que debemos tener en cuenta";

- "La pastoral de mayores debe incluirse en la nueva temporada

misionera inaugurada por el Papa Francisco con Evangelii Gaudium: anunciar la presencia de Cristo a los mayores, porque la llamada a la santidad se dirige a todos, también a los abuelos. Es esencial ayudarles a redescubrir el sentido de su bautismo en una fase particular de su vida";

- "Potenciar los dones y carismas de las personas mayores, en las obras de caridad, en el apostolado y en la liturgia";

- "Apoyar a las familias y estar a su lado cuando tengan que cuidar de abuelos ancianos";

- "Acabar con la cultura del descarte". Cuando las personas se preguntan si su vida sigue siendo útil o interesante para alguien, ahí hay un vacío que la pastoral de la Iglesia debe llenar".

- "Cuidar la espiritualidad de las personas mayores, para que, junto a la piedad y la práctica devocional, esta espiritualidad esté inmersa en una auténtica y profunda relación espiritual con Dios. La persona que envejece no se acerca al final, más bien tiene necesidad de acercarse a Dios y al misterio de la eternidad".

2020: Año del COVID: La reunión, que iba a estar abierta a otras organizaciones que trabajan para y con las personas mayores y estaba prevista para el 1 de octubre de 2020, tuvo que ser cancelada. Había sido cuidadosamente preparada.

Julio de 2021: I Día Mundial de los Abuelos y las Personas Mayores

2022: Nuevas preguntas sobre el futuro de Crescendo: Dadas nuestras fuerzas actuales, no podemos emprender acciones. ¿No podemos **ser un puente**? Queremos promover el aspecto humano y cristiano. ¿Cómo podemos movilizar a nuestras organizaciones? ¿Cómo establecer contactos? Todos estamos desbordados.

No hay equivalente a nuestra Red al servicio de las Personas Mayores. Es a través de Crescendo que podemos tener intercambios y por lo tanto crecer.

Nuestra mejor herramienta es **el boletín**. Podemos desempeñar un papel de sensibilización sobre la situación de las personas mayores. Trabajar sobre las relaciones intergeneracionales, sobre la vocación de las Personas Mayores.

El Papa Francisco ha pronunciado una larga serie de **catequesis sobre la vejez, los ancianos y sus vocaciones**. Podríamos utilizar estas catequesis tan ricas como punto de partida, añadiendo relatos personales y planteando preguntas a los lectores. 3 temas:

la vocación de la vejez, la intergeneracionalidad y los vínculos sociales.

2023: Crescendo entra en pausa, a la espera de días mejores. Las únicas actividades que quedan son la página web y el boletín.

Enero de 2024: Rápidamente surge el consenso entre los presentes de que no tenemos ni proyecto ni medios. Se impone la disolución.

Se convoca **una Asamblea General Extraordinaria para el martes 25 de junio de 2024** a las 14h en París para decidir si se disuelve o no la Red. Se celebrará en persona y con zoom.

La disolución ha sido votada.

Composición de Crescendo en 2024: AIC, CICIAMS, MIAMSI, PSDP, VAI.

Las fotografías son de François Blin a quien agradecemos calurosamente

¡Prehistoria de una gran aventura!

En 1995, Alberto Marxuach, entonces Presidente de VIDA ASCENDENTE INTERNACIONAL (VAI), había tenido un intercambio muy positivo con la Superiora General de las Hermanitas de los Pobres, que estaba de visita en Roma como él. Se sintió apoyado en el proyecto en el que sin duda ya llevaba un tiempo pensando: *"Formar un grupo de trabajo con las OIC y otras organizaciones de la Iglesia que se ocupan de las personas mayores"*.

El 14 de octubre de 1996, Alberto organizó un primer encuentro, una "reunión exploratoria", según las palabras de su carta de invitación. Aquel día, en un aula de la casa de los Padres Espiritanos en la calle Lhomond de París, estaban presentes varios representantes de organizaciones nacionales e internacionales. Un poco intimidados algunos, nos preguntábamos a dónde íbamos... Estaban presentes Alberto, Joëlle Coupel (Socorro Católico), Geneviève de Diesbach (UMOFC, Union Mundial de Organizaciones Femeninas Católicas), Louis Gaben (Movimiento Cristiano de Jubilados/Vie Montante - Francia), , el profesor Guy-Réal Thivierge (FIUC, Federación Internacional de Universidades Católicas), Luc Trouillard (Caritas Internationalis) y Sor Guillemette y Sor Sophie (Hermanitas de los Pobres) . El objetivo principal que Alberto perseguía era ver cómo coordinar las acciones preparatorias del Año de las Personas Mayores decretado por la ONU en 1999. Se trataba de "considerar el interés de formar un grupo de trabajo".

Siguieron otras reuniones en las que se expusieron muchas ideas. En octubre de 1997, el orden del día incluía: "preparar la solicitud de reconocimiento oficial de este grupo de trabajo en la Asamblea General de la Conferencia de las OIC" que estaba a punto de celebrarse. Otras organizaciones se unieron al grupo a partir de esa fecha, y luego con el paso de los meses. Alberto supo despertar el interés, hacer ver que todas las OIC tenían, de una u otra manera, un vínculo con los temas del envejecimiento... Se elaboraron textos, subrayando el lugar y la riqueza de los mayores, la necesidad de una Pastoral que los tenga más en cuenta, no sólo como personas necesitadas de asistencia, etc.

A raíz del Año Internacional de las Personas Mayores, se decidió continuar este trabajo conjunto entre organismos católicos internacionales. Finalmente, fue durante el Jubileo de las Personas Mayores, celebrado en Roma el 16 de septiembre de 2000, cuando se anunció el proyecto de constituir una Red. Los días 8 y 9 de junio de 2001 se celebró la reunión fundacional de la "Red Mundial Crescendo para un Envejecimiento Humano y Cristiano", a la que siguieron la redacción de un "Acta Fundacional" y de los estatutos. Se eligió el nombre de Crescendo (antes se había sugerido " Simeón y Ana ", o " Nicodemo " (renacer de nuevo...))!

Hubo momentos a lo largo de esos años en los que tuvimos la sensación de que nada iba a salir de todo esto. Pero Alberto, con una Fe y una Esperanza que nos asombraban -empezaba siempre con un rato de oración- y con un gran sentido de la Iglesia, convencido de la fuerza de trabajar juntos, nos mantenía y nos hacía seguir adelante. ¡Es realmente gracias a él que este proyecto pudo tomar forma!

Un participante temprano